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И Т О Г И  Г О Д А

Всего неделя осталась до того
момента, когда повсюду зазве�
нят бокалы с шампанским и
зазвучат новогодние поздрав�
ления. Последние дни декабря
— время подводить итоги и
строить планы на следующие
12 месяцев. Причем это верно
не только для отдельных людей,
но и для всего нашего города.
Чем запомнился год 2011�й
и чего ждать от года 2012�го —
об этом наш сегодняшний раз�
говор с главой администрации
Твери Василием ТОЛОКО

— Василий Борисович, первый
вопрос закономерен: каким
был уходящий год и какое
событие вы бы назвали глав�
ным?

— Безусловно, самым важным
событием 2011 года для меня и,
я полагаю, для большинства тве�
ритян стала 70�летняя годовщи�
на со дня освобождения города.
Мы вместе с областью готови�
лись к этой дате более двух лет.

Приведены в порядок 17 захо�
ронений и мест воинской славы.
Впервые за много лет в Твери
появилось сразу несколько новых
мемориалов: это памятный знак
«Рубеж обороны», мемориаль�
ный комплекс на Комсомольской
площади, пантеон в парке Побе�
ды и, конечно же, стела «Город
воинской славы». Ну а сам праз�
дник Тверь встретила военным
парадом и салютом.

Но основным приоритетом
для нас остается поддержка вете�
ранов. Широко была развернута
кампания по бесплатной диспан�
серизации, усовершенствована
система лекарственного обеспе�
чения. Проведена благотвори�
тельная акция «Поколению По�
бедителей». В ее рамках отре�
монтировано жилье более чем
100 участников войны, еще
в 50 квартирах работы пройдут
в ближайшее время.

Кроме того, каждому ветерану
29�й и 31�й армий, освобождав�
ших наш город, вручены ценные
подарки и оказана единовремен�
ная материальная помощь в раз�
мере 10 тысяч рублей. И, конеч�
но же, в дни празднования юби�
лея участники войны стали са�
мыми главными гостями на мно�
гочисленных торжественных
мероприятиях.

Что касается года в целом —
он прошел под знаком систем�
ных решений наиболее сложных
вопросов, которые стояли перед
городом годами. Это, в частно�
сти, ремонт дворов — таких мас�
штабных работ в Твери не про�
водилось никогда. За последние
два года были приведены в по�
рядок не 30�40, как прежде, а
сразу порядка 400 территорий.
Это проблемы теплоснабжения,
общественного транспорта. Это
окончательное согласование про�
екта капитального ремонта Вос�
точного моста — уже в следую�
щем году там начнутся работы…

— Давайте сначала и по по�
рядку. Первые недели уходящего
года ознаменовались обильными
снегопадами, которые принесли
много хлопот дорожным служ�
бам. Сегодня природа не торо�
пится — Новый год совсем близ�
ко, а снега на улицах немного.
Вы, как хозяйственник, навер�
ное, рады такой погоде?

Год системных решений
— Ну, прежде всего, как

и все тверитяне, я, конечно,
жду настоящей зимы и надеюсь,
что нам не придется встречать
Новый год среди луж и слякоти.
А что касается хозяйственной
стороны вопроса — дорожные
службы находятся в полной го�
товности. Сделаны необходимые
запасы противогололедных мате�
риалов, снегоуборочная техника
еще с середины октября переве�
дена на круглосуточное дежур�
ство. Кроме того, впервые за
много лет на условиях лизинга
город приобрел сразу 31 новую
машину. Оптимизированы гра�
фики работы спецтехники, уве�
личена периодичность выхода
машин на линию.

Решен и многолетний про�
блемный вопрос по участкам
для складирования снега.
С Роспотребнадзором согласо�
ваны три территории — этого
вполне достаточно для нужд

всего города. Уверен, что такая
подготовка поможет нам значи�
тельно улучшить ситуацию с
зимней уборкой города.

— Если говорить о систем�
ных решениях в теплоснаб�
жении… В течение года не
раз звучали страшные про�
гнозы, что город может
и вовсе остаться без тепла.
И хотя они не сбылись, воп�
рос не потерял своей акту�
альности. Какова ситуация
с отоплением тверских до�
мов сегодня?

— Действительно, вхождение
Твери в отопительный сезон
проходило весьма сложно. Да�
вайте вспомним, в какой ситуа�
ции мы оказались весной. Кри�
зис неплатежей, 700�миллион�
ный долг ОАО «ТКС» перед газо�
виками, стопроцентные ограни�
чения поставок газа на теплоис�
точники. В результате длитель�
ных переговоров было подписа�
но трехстороннее соглашение
между регионом, городом и
«ТГК�2» о пропорциональном
погашении долга за газ. На се�
годняшний день и область,

и муниципалитет выполнили
свои обязательства полностью.
Это дало возможность снять ог�
раничения и обеспечить постав�
ку тепла во все районы города.

Однако разовыми мерами
проблему неплатежей не ре�
шить. Поэтому с 1 августа в ше�
сти крупных управляющих ком�
паниях Твери введена новая
система оплаты коммунальных
услуг. Платежи населения за го�
рячую воду и тепло теперь на�
прямую идут ресурсоснабжаю�
щим организациям. В результа�
те уровень платы за тепло и
горячее водоснабжение вырос
с 50 до 88%.

Другой важный шаг — созда�
ние единой теплосетевой орга�
низации ООО «Тверьтепло».
Ей в обслуживание переданы все
сети — и магистральные, и раз�
водящие, в том числе бесхозные,
а также вся тепловая инфра�
структура. Предприятие, начав�

шее работу 12 сентября, в крат�
чайшие сроки подготовило сети
к отопительному сезону, устра�
нив более 400 аварий. В следую�
щем году его главная задача —
приступить к работам по пере�
кладке сетей. Сейчас инвестици�
онная программа предприятия
уже передана на рассмотрение
в РЭК. Ее реализация позволит
за 5 лет заменить все сети и на
порядок повысить качество ком�
мунальных услуг.

— Уже который год по�
всюду идет обсуждение ми�
рового финансового кризиса
— то ли он закончился, то
ли все еще продолжается.
С какими экономическими
показателями наш город
заканчивает год?

— Динамика положительная.
Объемы промышленного произ�
водства по сравнению с 2010 го�
дом выросли на четверть, число
прибыльных предприятий — на
11%, более чем на 10% увеличи�
лась средняя заработная плата.
Уровень безработицы, наоборот,
упал на 17% и сейчас составляет
порядка 0,6% экономически ак�

тивного населения — это один
из самых низких показателей по
всей стране. На каждого незаня�
того жителя Твери сегодня при�
ходится в среднем по две вакан�
сии.

Эту тенденцию необходимо
сохранять, и мы уделяем осо�
бое внимание малому бизнесу.
В уходящем году в рамках це�
левой программы мы впервые
начали выдавать гранты на
создание собственного дела.
Субсидии на общую сумму
600 тыс. рублей уже получили
четыре тверских предпринима�
теля. В следующем году плани�
руем увеличить такую поддер�
жку до 1,5 млн рублей.

— Когда экономика на
подъеме, одной из главных
проблем становится кадро�
вый голод. Особенно остро
этот вопрос стоит в бюд�
жетной сфере. Что город де�

лает для привлечения моло�
дых специалистов?

— Одна из главных мер — ре�
альная возможность решения жи�
лищного вопроса. Два года назад
работники городских учреждений
здравоохранения и образования
получили приоритетное право на
муниципальное жилье. В общей
сложности за это время квартир�
ный вопрос удалось решить для
47 семей педагогов и медиков.

Многие переехали в муници�
пальное общежитие квартирного
типа на улице Строителей. Еще
12 семей недавно вселились в дом
на Санкт�Петербургском шоссе.
Раньше на первом этаже там
были нежилые помещения. Их
перевели в жилой фонд, за счет
городского бюджета выполнили
капитальный ремонт, обустроили
кухню, санузлы и душевую. Полу�
чилось 19 комнат — от 15 до
35 квадратных метров. Конечно,
пока это не квартиры, но люди
довольны. Главное — теперь
у них есть стимул и желание
жить и работать здесь, в Твери.

Еще одна мера — это реали�
зация программы по обеспече�
нию жильем молодых семей.

Причем не только на условиях
софинансирования с областью,
но и с использованием исключи�
тельно собственных городских
средств. В прошлом году благо�
даря муниципальной поддержке
квартиры приобрели 10 семей,
в этом — уже 16.

В общей сложности в рамках
наших программ с начала 2011
года жилищные условия смогли
улучшить 169 семей.

— Что касается молодых
семей, здесь есть другой под�
водный камень. В свое время
появление ребенка, а тем бо�
лее — нескольких, могло по�
ставить крест на карьере мо�
лодой мамы. Сложности с ус�
тройством в детский сад вы�
нуждали многих из них уволь�
няться. В последние годы си�
туация явно начала меняться
к лучшему. Какая перспекти�
ва ждет молодых мам в бли�
жайшем будущем?

— Согласен, очереди в дет�
ские сады — актуальнейшая
проблема. И если мы хотим,
чтобы у нас увеличивалась
рождаемость, чтобы город рос
и развивался, ее надо решать
как можно скорее. В 2011 году
был сделан очень серьезный
шаг вперед. Суммарно было
открыто 1080 дополнительных
мест в детских садах, в том
числе в группах кратковремен�
ного пребывания, в основном
за счет ремонта неиспользуе�
мых помещений детсадов.
В этом году было организовано
13 групп. Это равносильно одно�
му новому детскому саду, а по
бюджетным затратам выходит
минимум в пять раз дешевле.
В следующем году в планах
открытие еще 24 таких групп
на 480 мест.

Главный прорыв — впервые
за 20 лет введено в строй новое
дошкольное учреждение — дет�
ский сад на 220 мест в микро�
районе «Радужный». В следую�
щем году рассчитываем начать
строительство еще одного дет�
сада — в поселке Вагонников,
затем приступить к возведению
нового детского сада в «Южном».

— Завершить наш разговор
хотелось бы на праздничной
ноте. Какие сюрпризы приго�
товила администрация для
тверитян в дни новогодних
торжеств?

— Мы начали готовиться
к Новому году как никогда рано
— более чем за два месяца. Ре�
зультат вы можете видеть сами
— уже с начала декабря в городе
появились нарядные елки, празд�
ничная иллюминация, яркими
красками засверкали витрины
и фасады домов. На этой неделе
открылись елочные базары, нача�
лись праздничные мероприятия.
Торжественный приезд Деда
Мороза намечен на воскресенье,
25 декабря, — впервые мы про�
водим его не на площади Ленина,
а в городском саду. Приглашаю
тверитян принять участие в этом
ярком, зрелищном празднике.
И, конечно же, в новом, 2012
году желаю всем крепкого здоро�
вья, счастья, добра и успехов!
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Тверские власти сделали большой шаг вперед в решении наиболее сложных

вопросов, которые стояли перед городом годами. Это ремонт дворов,

проблемы теплоснабжения и общественного транспорта.


